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ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

    Por István Ojeda Bello
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Covid-19 y combustible ocasionan nuevo 
reajuste a transporte de pasajeros

Una ojeada a las labores 
en la siembra de caña 
hasta lo que va del segundo 
semestre del 2020 mues-
tra un panorama poco hala-
güeño para la campaña de 
frío en la provincia. A no ser 
que la lentitud de hoy se 
transforme en resultados 
diarios y se acerquen a las 
140 hectáreas por jornada; 
hasta ahora un sueño por 
realizar.

La realidad es que desde 
julio hasta el 14 del mes en 
curso el territorio solo plan-
tó dos mil 456 hectáreas, el 
32 por ciento del plan inver-
nal y unas 612 por debajo 
de lo previsto para esa eta-
pa. Excepto la unidad 
empresarial de base (UEB) 
de atención a productores 
agropecuarios Antonio Gui-
teras que acumula el 105 
por ciento de cumplimiento, 
las restantes registran atra-
sos, siendo preocupante la 
situación de “Jesús Menén-
dez” y “Argelia Libre” con 
un déficit de 270 y 132 hec-
táreas, respectivamente. 

La urgencia de concederle 
a la tarea máxima prioridad 
se aprecia con mayor niti-
dez, al escuchar en voz del 
ingeniero Danilo Infante 
Morales, jefe del Grupo de 
Caña en la Empresa 
Azucarera, que en los pri-
meros 14 días de septiem-
bre solo se plantaron 895 
hectáreas de las tres mil 
112 planificadas.

Ante ese pobre desempe-
ño se impone aprovechar 
todas las opciones posi-
bles, en virtud de lograr en 
lo adelante una cadencia de 
siembra cercana a las 140 
hectáreas por día, 75 más 
que el ritmo alcanzado en la 
primera mitad del mes.

Infante Morales considera 
que si se actúa con preste-
za, se atiende mejor a los 
trabajadores y se le pone a 
la faena cuantos recursos 
estén a la mano, cada UEB 
puede materializar su parte 
en el colosal desafío, aun 
cuando algunas de sus uni-
dades presentan una situa-
ción compleja, desde el 
punto de vista financiero.

De salir airosos en sep-
tiembre, octubre podría ser 
el mes del puntillazo final al 
plan de siembra de frío (sie-
te mil 586 hectáreas); pro-
pósito que de consumarse 
posibilitaría a la provincia 
cerrar el año con 15 mil hec-
táreas cubiertas, cantidad 
nada despreciable en 
medio de la situación sani-
taria y de escasez de recur-
sos en el país.

Necesario 
duplicar 
el ritmo en 
siembra 
de caña 

    Por Juan Soto Cutiño
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La adopción por parte del Grupo de Trabajo 
Temporal de medidas de paralización del 
transporte masivo de personas entre las 
provincias, combinado con las limitaciones 
de combustible que padece la nación 
forzaron a un nuevo reajuste de ese servicio.

Luis Enrique Arias Peña, jefe del subgrupo a 
cargo de ese sector en el Consejo de 
Defensa Provincial (CDP), explicó que, 
conforme a las indicaciones nacionales, ya 
fue cerrada aquí la terminal de Ómnibus 
Nacionales y detenido el servicio que más 
allá de suelo tunero prestan los transportistas 
privados. A partir de ahora, afirmó, solo se 
mantendrán los viajes de dos ómnibus diarios 
hacia Camagüey y Holguín, respectivamente, 
trasladando a pacientes previa coordinación 
con las autoridades de Salud Pública.

El también director de la Empresa de 
Transporte de Pasajeros y Cargas Generales 
(Cardinal) aclaró que sí se mantendrán en 
operaciones el trasiego de carga entre los 
territorios con las correspondientes medidas 
de bioseguridad sin permitir el movimiento de 
personas en los vehículos destinados al 
traslado de mercancías.

LÍMITES ADENTRO
Mientras las vecinas provincias de 

Camagüey y Holguín ven empeorar su 
estatales se detengan en las paradas; no Dentro de la ciudad de Las Tunas, expresó, situación epidemiológica, Las Tunas continúa 
obstante, los inspectores populares estarán de momento podrán seguir su actividad los en la fase tres de la etapa de recuperación 
en esos sitios velando por el cumplimiento de cocheros, bicitaxistas y conductores de pos-Covid-19. No obstante, el CDP dio el 
las normas higiénicas y de distanciamiento. m o t o ta x i s .  P a r a l e l a m e n t e  v a r i o s  visto bueno a varios pasos que, sin paralizar 
Al mismo tiempo las autoridades del transportistas privados reforzarán las el transporte de pasajeros dentro del Balcón 
Gobierno harán una nueva evaluación de los limitadas capacidades de Cardinal que, sin del Oriente Cubano, eviten que la excesiva 
vehículos estatales verdaderamente embargo, le alcanzan para las rutas urbanas movilidad de las personas propicie una 
imprescindibles para el funcionamiento de la junto a los viajes al comienzo y final de cada propagación del SARS-CoV-2. Estas 
economía, de manera que sean solo estos jornada hacia los municipios y dos veces a la regulaciones ocurren sin que haya 
los que circulen con la correspondiente semana a los destinos en las comunidades desaparecido la carencia de combustible en 
autorización del CDP.rurales.la nación a causa del recrudecimiento del 

En los últimos 15 días, Las Tunas no ha El directivo informó que varios vehículos de bloqueo estadounidense; otro factor que 
la Empresa de Ómnibus Nacionales cubrirán registrado nuevos casos positivos al SARS-impone optimizar los carburantes en 
sendos itinerarios hacia los municipios y se CoV-2. Sin embargo, el CDP dio indicaciones existencia.
reactivarán los contratos de Cardinal con los claras para limitar la convocatoria a En tal sentido, Arias Peña detalló que 
organismos que así puedan hacerlo para reuniones innecesarias por parte de las continuará funcionando el transporte público 
garantizar el traslado diario de sus instituciones y empresas estatales. Está en de pasajeros estatal y privado en el ámbito 
trabajadores. Aquellos transportistas marcha, además, la propuesta para urbano, rural y en el intermunicipal. En todos 
privados que esta situación los obligue a escalonar los horarios de entrada y salida a los casos con un aforo limitado por vehículo a 
detener las labores podrán suspender sus los centros laborales, con el objetivo de la totalidad de los viajeros sentados y la mitad 
licencias temporalmente, concluyó. reducir las aglomeraciones en las paradas, del disponible para quienes lo hacen de pie. 

que generalmente ocurren a las 8:00 de la Por otra parte, el CDP dejó sin efecto la Igualmente, dijo, es obligatorio el uso del 
obligatoriedad de que los choferes de carros mañana y las 5:00 de la tarde.nasobuco.  
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Semana del 18 al 24 de septiembre

20/1954: Sale al aire la emisora Radio Circuito, antecesora de la 18/1936: Natalicio del revolucionario Ramiro Santiago Rodríguez.   ÜÜ

actual Radio Victoria. 
Ü 18/1949: Asesinan a los dirigentes sindicales Amancio Rodríguez 

21/1953: Comienza el juicio por los sucesos del 26 de Julio.Herrero y José Oviedo Chacón. Ü 

21/1958: Celebran en el Segundo Frente, el Congreso Campesino en        18/1980: Arnaldo Tamayo Méndez, primer cubano en ascender al ÜÜ

Armas.espacio cósmico.

Por Yda Lidia Fernández O´ Farrill

Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil

Por Osvaldo Morfa Lima (investigador)

La centenaria Casa de Piedra es 
un lugar referente en Las Tunas. 
Su construcción data de alrede-
dor de 1908, del siglo pasado, y 
sus ruinas hoy albergan un centro 
recreativo de la empresa extraho-
telera Palmares, perteneciente al 
Ministerio de Turismo. Hace 100 
años constituía un símbolo de la 
explotación e intervención nortea-
mericana en Cuba.

Según el investigador Norge Fer-
nández Suñol, a mediados del 
siglo XIX, los terrenos eran propie-
dad de una familia criolla, don Sal-
vador y doña Mercedes Burgue-
ño, quienes los heredaron de don 
Gregorio Salgado, en 1887.

El 16 de mayo de 1890, el rico 
terrateniente Pelegrin Bori y 

nea, Las Tunas Citrus Fruit Com- con un interés anual del 10 por Romagoza obtiene los derechos 
pany, transacción legalizada ciento durante cinco años.de propiedad, y más tarde, en 
mediante escritura número 44 de Según escritura 105 del 17 de 1904, vende las tierras a la enti-
marzo de 1910, ante el notario julio de 1916, Milligan expende dad norteamericana The Young-
Nicolás E. Villoch. sus cítricos a Eduardo Díaz de stown Castle Company.

Por fin las plantaciones comien- Ulsurrun, marqués de San Miguel Eran años de entreguismo, 
zan a dar frutos y la Citrus Fruit de Aguayo; mientras la casa la Tomás Estrada Palma abrió las 
Company sitúa como administra- vende en 1938 a José Acosta, y puertas de par en par a los intere-
dor general de sus bienes en abandona Cuba en 1940.ses yanquis, para que saquearan 
Cuba a míster Charles Milligan. A partir de ahí el inmueble las riquezas del país. Más de 30 Este señor inició transformacio-caballerías de las mejores tierras comenzó a deteriorarse poco a nes y creó una escuela para los 

poco y en la década del 50 tuvo tuneras fueron destinadas por los hijos de los norteamericanos, 
norteamericanos para sembrar múltiples usos hasta que fue capataces y hacendados, con un 
cítricos, pero el negocio no ren- abandonado definitivamente.maestro de la nación norteña que 
día. Además de las zonas de culti- Tres compañías foráneas adqui-enseñaba en inglés. Los niños 
vo de La Larga y La Conga, la com- rieron estas propiedades y ningu-pobres, hijos de los jornaleros y 
pañía adquirió también la finca La na obtuvo los resultados espera-campesinos no podían asomarse 
Concordia, una zona conocida dos. Durante su estancia en por allí.
como El Pueblo, aledaña a la ciu- suelo tunero sumieron a los Durante una huelga de los tra-
dad de Victoria de las Tunas. humildes campesinos de la zona bajadores del ferrocarril, un lote 

En 1908 inicia la construcción en la más cruel explotación, tra-de toronjas no logró ser embarca-
de una casa de tres plantas, pare- do para exportar a los Estados bajando de sol a sol por un sueldo 
des de bloques, techo de zinc y Unidos, el pueblo solicitó que se miserable, sin preocuparse por 
piso de madera y cemento, con le vendiera, pero míster Charles su salud o educación. Solo la 
un estilo que recordaba las vivien- prefirió dejar pudrir la carga antes Revolución reivindicó los dere-
das del sur de los Estados Uni- de darla a los pobres. chos de aquellos hombres y muje-
dos, la cual comenzó a ser identi- En 1916, la situación del país res que sufrieron la bota extranje-ficada por los lugareños como la era convulsa, la Citrus Fruit Com- ra.Casa de Piedra. pany decide vender la propiedad, Y ahí están las ruinas del memo-Al no obtener los resultados y el señor Charles adquiere los rioso recinto. Hoy en estas tierras deseados, ese mismo año la derechos. Pero, evidentemente, 

no crecen cítricos, sino escuelas, “Youngstown” vende la propie- su economía se resintió, y sobre 
círculos infantiles, un policlínico el año 1919 se muda a una vivien-dad a otra empresa gringa, Las 
comunitario, farmacias y todos Tunas Realty Company, cuyos da más pequeña en las cercanías 
los servicios necesarios para que dueños se mudaron a la residen- y da la Casa de Piedra en arrenda-
los vecinos de la Casa de Piedra miento. Hipoteca las tierras y cia. Pero tampoco tienen éxito y 
puedan vivir dignamente como plantaciones a doña Mercedes finalmente renuncian a los terre-
seres humanos.Moro y Llanes por 10 mil pesos, nos a favor de otra compañía forá-

Las desventuras de 
la Casa de Piedra

Los miembros de la Federación Media Superior fundado en estos to, que les hará protagonistas de espacios, formando parte de la generación más joven y sus 
de Estudiantes de la Enseñanza predios. Y contó, sin descuidar las varias actividades durante este lucha en Las Tunas contra el muchas razones del agasajo.
Media (FEEM) se reunieron en medidas sanitarias adoptadas, año. SARS-CoV-2. La FEEM celebrará los 50 años 
esta ciudad para presentar la cam- con la participación de una repre- Los buenos resultados de la pro- El grupo local Conexión Urbana el venidero 6 de diciembre. Sin 
paña Haciendo historia, a propósi- sentación del estudiantado. vincia en el trabajo son loables. Y, ya les compuso un tema para embargo, sus miembros, que se 
to del aniversario 50 de la organi- “El cielo nos bendice. Justo des- tras bambalinas, comentan la acompañar las fiestas, y anun- mantienen activos en el estudio y 
zación. pués del lanzamiento de nuestra aspiración de ser sede del Acto cian, pletóricos, que el 28 y 29 de en los quehaceres asociados a la 

El llamamiento fue realizado campaña rompe a llover”, escribió Nacional por estas cinco décadas. este mes estarán grabando el prevención sanitaria, la disciplina 
desde el ahora museo provincial uno de los muchachos en las En nombre de ello laboran en cuan- videoclip. La idea es hacer que en social y hasta la producción de ali-
Vicente García, que resultara el redes sociales. Y otros dieron fe ta tarea precise entrega y sonri- cada rincón del territorio se conoz- mentos, festejan el acontecimien-
primer centro de Enseñanza de la alegría ante el acontecimien- sas, y por la higiene de nuestros ca, con alegría, la fuerza de la to durante todo el año.

La FEEM este año, Haciendo historia 

En la finca El esfuerzo, pertene- “Por ejemplo, yo trabajo en el 
mejoramiento genético tanto de ciente a la cooperativa de créditos y 
cabras como de ovejas; ya estoy servicios (CCS) Juan Manuel Amei-
habilitado en inseminación artificial jeiras, del municipio de Jesús 
y para finales de este año me gra-Menéndez, fue entregada la Condi-
duaré de técnico de Nivel Medio en ción Jóvenes por la Vida a los her-
Veterinaria. Mi hermano está en el manos Alberto y Wílmer Santana 
cuarto año de la misma especiali-Hernández. Uno, por su constancia 
dad. Ahora anda haciendo prácticas en la producción de leche de cabra 
en la Empresa Porcina del munici-y sus derivados; el otro, destaca en 
pio. Se aprende mucho y todo se el trabajo del programa ovino.
pone en función de la finca”.

Durante estos meses de enfren-
Wílmer y Yanelis, sus padres, los tamiento a la Covid-19 no han para-

educaron en el amor a la tierra. Y do de hacer por la alimentación del también les preñaron de valores pueblo, sin descuidar su supera- que incluyen ayudar al otro, saberse ción personal. Da gusto escuchar- parte de una sociedad comprometi-los hablar de la tierra, en medio de da con su gente. Por eso los miem-
la jarana criolla, pero con la sapien- bros del Comité Provincial de la 
cia que da la vida en el campo, Unión de Jóvenes Comunistas 
noble y directa. (UJC) los encontraron atareados 

esa mañana.Alberto, el mayor de los dos, y 
también el menos tímido frente a la No son los únicos. Como parte de 
grabadora, explica. “En la finca ese esfuerzo, más de tres mil jóve-
incursionamos en la producción de nes tuneros agrupados en 74 briga-
cerdos de capa oscura (criollos) y das han llegado hasta los 31 polos 
en otras razas de estos animales productivos del territorio. Las cifras 
para llegar a más volúmenes de dicen que ya sembraron más de 
carne. La intención es concretar 109 hectáreas de viandas. Es por 

eso que durante estos meses la aquí el primer polígono productivo, 
de ese tipo, que tenga el territorio. UJC entrega la “Jóvenes por la 

Vida” a esos muchachos, y también Pero ello, sin desatender el resto de 
a centros productivos y de servicios las labores, porque cada uno de 
que están en la primera línea, sin nosotros tiene sus responsabilida-
fanfarrias, sin chistar y sin excusas.des.

Alberto y Wílmer, 
dos de los Jóvenes 

por la Vida
Por Esther De la Cruz y Luis Enrique Escobar

Por Esther De la Cruz Castillejo
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Por Ramiro Segura García Por Yuset Puig Pupo

P F ALTAN 15 minutos para las 8:00 am y el za, retozar con los amigos y llevar de la mano 
camino a la escuela se vuelve un recorda- a las niñas en desbordados actos de incipien-
torio: “atiende la pizarra, no te distraigas te caballerosidad.

con Reinier, tienes que tomar mucha agua e ir Desde el pasado mes de marzo la metamor-
al baño, dile a la seño que te ayude con el cin- fosis encontró disímiles significados en nues-
to, no converses…”. A las puertas del semin- tro contexto más cercano. Las teleclases se 
ternado estampa un beso ruidoso en una por- convirtieron en el medio esencial de instruc-
ción de pelo de su hijo, le pone la lonchera en ción, y la vuelta a los pupitres para cerrar años 
las manos y lo ve perderse en el largo y ahora lectivos está condicionada por el aprovecha-negado pasillo. miento individual de cada materia. No obstan-

Se queda ahí suspendida unos minutos y la te, en muchos grupos hay quienes se adjudi-
expresión en su rostro traspasa la intimidad caron vacaciones adelantadas y ahora cargan 
de la mascarilla. Unos meses atrás se colaría con atrasos considerables.
hasta la formación y esperaría una oportuni-

Ahora más que nunca el proceso educativo dad para conversar con la maestra e indagar 
reserva una parte importante al espacio fami-cómo va el niño en el aula, si participa en las 
liar. Los niños que cursan el primer grado, por clases o si ya resolvió la rivalidad con el otro 
ejemplo, requieren un fogueo de lectura en “recalcitrante” que a veces lo hace llorar. Es 
casa, de cálculos aritméticos, de las tablas de que su pionero solo tiene 6 años de edad, no 
multiplicación que anunciaron los teleprofeso-siempre cuenta lo sucedido en la jornada, y 
res. No se puede pensar que la sección de la ella necesita saber.
mañana va a ser suficiente para consolidar la Al mediodía, cuando la docente le devuelve 
base cognitiva que acompañará a los peque-al pequeño en la puerta del centro, ella realiza 
ños el resto de la enseñanza.las preguntas más pertinentes, pero el sol cas-

Igual sucede con otros años y niveles edu-tiga demasiado para escudriñar en detalles y 
otras voces también reclaman la atención de cativos. Se impone que los padres, abuelos, 
la educadora. Vuelve a su casa no del todo tíos, o cualquiera que sea designado para 
satisfecha y suscita por lo bajo “cuando se apoyar a los estudiantes con los deberes 
acabará este endiablado virus que lo ha torci- escolares extremen la dedicación y la exigen-
do todo”. cia. En esta etapa peculiar más que aprobar 

las asignaturas el compromiso sigue siendo Las nuevas rutinas en las instituciones edu-
el de aprender; luego habrá tiempo para ruti-cacionales han inyectado considerables nive-

les de expectación a la mayoría de los padres nas más divertidas.
y estudiantes. La Covid-19 y su halo de fatali- Cada centro debe ser creativo en el empleo 
dad han trastocado a su paso los comporta- de mecanismos para que los familiares inte-
mientos más cotidianos. Hemos tenido que ractúen con los maestros y sepan con certe-
adaptarnos a la realidad actual por instinto de za en qué pueden o necesitan ayudar a sus 
supervivencia. No quedan otras alternativas y retoños. A pesar de las actuales condiciones 
estos vitales cambios, que aportan estrés al sanitarias no podemos permitir el divorcio 
proceso, requieren en mayor cuantía del res- entre la escuela y la casa, pues sus conse-
paldo familiar. cuencias tendrían, a mi modo de juzgar, per-

juicios incalculables.En la escuela, hoy, lo único novedoso no son 
las medidas sanitarias: la desinfección de las Este período de pruebas finales sui géneris 
manos en la entrada, los pasos podálicos, la no deja de ser importante. Aboguemos jun-
prohibición de personal no necesario, el uso tos por la calidad de los contenidos docen-
de distintos nasobucos cada tres horas, el tes, sin atropellamientos, ni omisiones, y 
distanciamiento… también tiene lugar el correspondamos con el imprescindible com-
aprendizaje de nuevos hábitos que niegan lo plemento en los hogares, una fórmula a prue-
pactado hasta el momento en el imaginario de ba de cualquier eventualidad, incluso epide-
la diversión infantil de andar cabeza con cabe- miológica. 

 

 

De la mano, docencia y hogar

Las obras en terracota creadas durante la XII Bienal 
de Esculturas Rita Longa, celebrada en el 2018, y 
otras en metal de la XI edición, al parecer tendrán una 
ubicación definitiva. Varios artistas de la plástica se 
dan cita por estos días en el Parque Temático, de esta 
ciudad, para emplazarlas. Finalmente podrán ser admi-
radas por los visitantes a este centro recreativo.

Las Tunas cuenta con una notable cantidad de pie-
zas de mediano y gran tamaño colocadas en diversos 
espacios públicos. Este hecho y la tradición de creado-
res dedicados al arte tridimensional le han hecho 
merecer el título de Capital de la Escultura Cubana.

Esculturas de las bienales encuentran su sitio
Texto y fotos: Reynaldo López Peña

ESE a la emisión de sistemáticos argu- Las variantes laborales están oficializa-
mentos ofrecidos por la máxima direc- das, por lo que se mantiene prohibido el uso 

ción del país sobre la necesidad de redoblar indebido de las finanzas; en relación con 
los esfuerzos laborales con el fin de rescatar eso, no tiene cabida el pago de salarios sin 
los planes de la economía, frente a la com- respaldos productivos.
pleja situación, pareciera que muchas per- En la provincia aplican fórmulas para ate-
sonas en Las Tunas están al margen de la nuar el desespero de la ciudadanía en las 
gravedad actual. No aportan lo imprescindi- gestiones de los productos de primera nece-ble y se entretienen con severas críticas a sidad y que paulatinamente regrese la supuestas insuficiencias y faltas de gestio-

calma en todos los ámbitos, incluyendo el nes del Gobierno en aras de garantizar los  
laboral. Entre ellas figuran como esenciales abastecimientos.
la venta de mercancías básicas por núcleos Lamentablemente quienes adoptan tales 
familiares, que se expenden en la red de tien-posiciones no comprenden con exactitud 
das de Cimex y Caribe, la distribución cada que para impulsar el despegue se requieren 
vez más cercana a las comunidades y el los esfuerzos de todos los ciudadanos, 
enfrentamiento a coleros, acaparadores y desde sus respectivas posiciones en la 

sociedad. Las carencias no desaparecerán revendedores, cuestiones que requieren de 
con andanadas de criterios personales perfeccionamiento para generar más satis-
sobre posibles soluciones, a veces improba- facción entre los pobladores.
bles o muy costosas, sino con la eficiente No pocos en la capital tunera consideran contribución en las tareas. 

que las tensiones fueran menores si hubiera 
Tardará largo tiempo en darse el vuelco mayor presencia de renglones agropecua-

deseado al presente panorama, si no asumi- rios en las tarimas de mercados y placitas. mos que cada uno tiene la responsabilidad El asunto mantiene el descontento porque de ayudar con lo que le corresponde a empu-
las personas no encuentran similitud entre jar el enorme y complicado carro de la econo-
los planes de siembra, cosecha y per cápita mía.
que se informan y los renglones llegados a Por las calles y los establecimientos con-
la mesa.  Así, por ejemplo, la clientela no gestionados diariamente de personas se 
logró cubrir las expectativas con la amplia-puede deducir la cuantiosa cifra de trabaja-
mente divulgada campaña de siembra de dores y campesinos, ausentes de sus pues-
cultivos varios de primavera, y ya entramos tos, aunque hayan firmado el libro de entra-
en la de frío, sin sustanciales cambios en da o justificado la salida.
los desabastecidos lugares de expendios.Obviamente, en las multitudes de busca-

Muchos andan interesados en el conteni-dores de recursos o deambulantes no solo 
do del tabloide especial: Cuba y su desafío están desempleados, jubilados, amas de 

casas, personal acogido a las facilidades económico y social, que circula por el país 
con una síntesis de la estrategia para el del teletrabajo, trabajo a distancia o reajus-

tes de horarios por distintas circunstancias. impulso de la economía y el enfrentamiento 
a la crisis mundial provocada por la Covid-No se trata de que los creadores de las 
19; pero lo más importante es que cada cual riquezas o servidores públicos no precisen 

salir a encontrar productos, sino de que cum- asuma su parte y así materializar las directri-
ces centrales del Estado.plan con lo pactado para influir en la reani-

mación de la nación. Por eso, las sugeren- Con claridad el material traza el rumbo por 
cias van enfiladas a que las administracio- seguir, como demostración de la voluntad 
nes eleven la exigencia respecto a la calidad gubernamental de continuar progresando 

con el aporte de todos, a pesar del férreo de los programas acordados en dependen-
bloqueo de Estados Unidos contra Cuba.cia de las condiciones en cada sitio.

Aporte personal, cuestión vital 
 



Las Tunas, viernes 18 de septiembre del 2020

ESPECIAL

4

F
o

to
: Y

el
en

is
 M

ar
ía

 F
er

n
án

d
ez

 G
ar

cí
a

Por Yelaine Martínez Herrera

Liuber Ramírez Cárdenas es un soporte. En el taller nos enseñan 
niño tímido, pero con una pasión mucho al respecto, pero siempre pre-
innata por la plástica. Aunque en su ferí pintar, esta es mi primera pieza 
familia no hay ningún artista, guiado con esas características”, alegó.
por la instructora de arte Inés María Liuber cursa el séptimo grado en la 
Cutiño, llegó al taller de creación “Vicente García” y desde pequeño le 
Eduardo Abela, de la ESBU Vicente gusta dibujar paisajes y rostros 
García, en el municipio de Majiba- humanos. A sus 13 años de edad 
coa; ahí aprendió lo necesario para resume el sentir que quiso comuni-
ganar el segundo lugar del concurso car con el más alto premio a su crea-
internacional Los niños por la amis- ción hasta el momento: “La tierra es 
tad en el planeta, convocado por el muy importante para la vida. Debe-
Ministerio de Educación de Belarús. mos tener más conciencia sobre la 

necesidad de cuidarla, y así proteger La noticia la dio a conocer reciente-
la flora y la fauna”.mente en Twitter la viceministra cuba-

na de Educación Cira Piñeiro Alonso, Su sueño inmediato es que ese 
quien refirió además, que el estu- mensaje sea interiorizado por 
diante obtuvo el lauro entre más de muchas personas y en el futuro 
cuatro mil 500 contendientes con- desea ser un pintor famoso. Por eso 
temporáneos a él, de 27 países, un le gusta estudiar, aunque en el tiem-
orgullo para Cuba y, en especial, po libre disfruta ver la televisión y 
para su Balcón del Oriente. jugar ajedrez o parchís.

En diálogo con 26 el agasajado Inés, su instructora en la manifes-
comentó: “Me siento muy feliz por tación plástica y profesora de Educa-
haber sido seleccionado entre tantos ción Artística, no disimula el orgullo. 
participantes. En mi obra, llamada “Estoy emocionada, pues lo he visto 
Salvemos al planeta, reflejo varias crecer y superarse. Además, esto no 
manos que significan la unidad del ocurre todos los días; nuestro centro 
mundo para lograr este objetivo. Tam- ha ganado en festivales, concursos, 
bién están representadas algunas pero nunca en un certamen de esta 
acciones afines con el tema como magnitud”.
las labores de reforestación, el reci- A Liuber le cambió la vida. Desde 
claje y la limpieza del mar. su escuela en La Posta se prepara 

“Trabajé con técnica mixta, utilizan- para materializar sus anhelos. Esta 
do materiales no convencionales lid seguro será la punta del iceberg 
como el aserrín, las hojas secas, el en ese camino. Ya veremos. Hoy su 
pegamento, la pintura, el poliespu- primer gran fruto llena a Cuba de ale-
ma y la arena sobre un lienzo de gría. ¡Enhorabuena! 

 
Gana niño tunero concurso 
internacional en defensa 

del ecosistema

Los Comités de Defensa de la de Vicente Pérez, nos incorporá- lución. Desde 1985 soy presi-
Revolución (CDR) se fundaron el bamos a la guardia cederista y dente del CDR en la zona 12 de El 
28 de septiembre de 1960, en aún en estos tiempos, continúo Batey y mis vecinos me han 
La Habana, con el propósito de activo. Ya no tengo grandes car- acompañado en las faenas. 
desempeñar tareas de vigilancia gos, pero fui presidente de mi “Pienso que ahora tenemos el 
colectiva frente a la injerencia CDR y actualmente me desempe- gran encargo de ayudar a preser-
externa y los actos de desestabi- ño como activista de finanzas". var la salud del pueblo ante la 
lización del sistema político cuba- "Hoy el escenario es diferente; Covid-19, además de colaborar 
no. enfrentamos una pandemia y con el crecimiento de la econo-

A esas filas se sumaron valio- todos debemos contribuir a fre- mía. Es ahí donde tenemos que 
sas personas decididas a com- nar su propagación. Siempre estar todos, en la producción de 

estamos listos porque ese fue, alimentos desde nuestros batir lo mal hecho y a apoyar las 
es y será el objetivo por el cual patios y cumpliendo con las transformaciones del proceso 
surgieron en el año 1960". medidas sanitarias."naciente que respondía a los inte-

necía a las Milicias Campesinas. Everardo Velázquez, a pesar de Hoy más que nunca Cuba nece-reses de la gran mayoría.
Fidel nos convocó e inmediata-no ser oriundo de estas tierras, sita de sus hijos; de acciones y En el municipio de Amancio, 
mente di el sí, por eso digo con recuerda con mucha emoción su compromiso ante los nuevos muchos como Maximiliano Gar- joven y mis padres me llevaban a orgullo que soy fundador".incorporación paulatina a la orga- desafíos. Seguros de que en la cía, dieron su paso al frente, dis- cumplir con las orientaciones, lo "Por supuesto que las misio-nización. unidad radica nuestra fuerza, los puestos a involucrarse en las que nos encaminaba a ser res- nes difieren en cada momento de CDR seguirán siendo las filas en "Yo provengo de un seno fami-labores de esta organización de ponsables. Hacíamos trabajos  estos 60 años, pero todas están las cuales nos agruparemos liar muy revolucionario y cuando pueblo. voluntarios en los barrios, reco- encaminadas a defender la Revo- para mantener las conquistas.se crean tenía 14 años y ya perte-"Recuerdo que yo era muy gíamos algodón en la comunidad 

Siempre estaremos con la guardia en alto

Avanza la culminación del 
curso escolar 2019-2020 en 
toda la provincia. Sin embargo, 
la compleja situación epidemio-
lógica que se mantiene en el 
país, marcada fundamental-
mente por un rebrote del SARS-
CoV-2; hace que se tomen medi-
das para garantizar el éxito de 
esta etapa lectiva.

Así lo dieron a conocer autori-
dades del sector en el territorio 
mediante conferencia de pren-
sa. Explicaron que la situación 
de limitación del transporte es 
otra atenuante  en Las Tunas 
que exige flexibilizar los hora-
rios y buscar variantes en los 
distintos niveles de enseñanza 
para acelerar, en lo posible, el 
fin del curso académico.

Jorge Luis Reyes Izaguirre, 
subdirector provincial de Edu-
cación, recalcó que "las escue-
las se organizan de manera tal 
que el componente sanitario es 
la prioridad". Por eso el distan-
ciamiento físico, la utilización 
de cloro, agua jabonosa y 
jabón, son vitales en cada una 
de las enseñanzas. Asimismo, 
acotó, se pone en práctica el 
trabajo a distancia para los 
especialistas que no se mantie-
nen frente a los alumnos y se 
ajustan las preparaciones meto-
dológicas en pequeños grupos 
de trabajo. El  dos de noviem-
bre debe iniciar el 2020-2021; Los círculos infantiles y docente. Asimismo ratificaron 
así está previsto hasta la el compromiso de todos de con-seminternados, tras concluir el 
fecha. tinuar con los preparativos   del curso escolar, se mantendrán 

próximo curso escolar en todas Las medidas pueden incre- abiertos para los alumnos 
las enseñanzas.mentarse en dependencia de lo cuyos padres precisen dejarlos 

que exija el combate crucial de Igualmente explicaron que, a buen recaudo ante la urgen-los cubanos contra la pande- por estos días, se realizan los cia de trabajar. Se hace indis-mia. Por eso, en corresponden- otorgamientos en el noveno pensable _dijeron- que se man-cia con el nivel de preparación grado y se intensifica el entre-tenga el  vínculo constante de de los alumnos, se han adelan- namiento ante la cercanía de los padres con los centros, tado las  evaluaciones orales, los exámenes  de ingreso a la para estar al tanto de toda los trabajos integradores y se Educación Superior. Los más nueva medida que se adopte.han reorganizado las revalora- de mil 200 estudiantes que se ciones y extraordinarios de las Los directivos del sector edu- preparan en Las Tunas tienen materias que ya están cerra- cacional enviaron un saludo a asegurada la continuidad de la familia, porque en medio de das. Estos, en su mayoría, han 
estudios, lo mismo con opcio-esta difícil situación, han acom-resultado  ejercicios prácticos 
nes de carreras universitarias, pañado al alumnado en proce-sobre aspectos vitales de las 
que con las de ciclo corto.sos cruciales de su formación clases.

Nuevos ajustes 
en el curso escolar
Por Esther De la Cruz Castillejo
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Maximiliano García.

Everardo Velázquez.

Texto y fotos: Ana Iris Figueredo Torres
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Por Esther De la Cruz Castillejo

Científico tunero es Joven 
Afiliado de la Academia 
Mundial de las Ciencias Alexey Moreno tiene 46 años de edad y título de 

ingeniero agrónomo. A juzgar por sus aptitudes 
verbales pudo haber sido también comunicador, 
pero ni lo uno ni lo otro. Hace 23 años, una racha 
sostenida con forma de corazonada lo empujó 
hasta el ojo mismo de una profesión de la que ya 
nunca más pudo salir: la Meteorología. Hoy es sub-
director técnico del Centro Meteorológico tunero.

-¿Cómo reorientaste tu profesión?
-Hasta inicios de los 90, del siglo pasado, los 

meteorólogos cubanos se formaban en la antigua 
Unión Soviética. Al derrumbarse el campo socialis-
ta, el sector debió cambiar de estrategia y comen-
zó a nutrirse de graduados en ramas como Geo-
grafía y Física. En 1997 mi título de Agronomía 
encontró también perfil. No olvides que una buena 
cosecha depende en gran medida de las prediccio-
nes meteorológicas.

-¿Te fue especialmente difícil ese proceso de 
cambio?

-Debí familiarizarme con mi nueva labor median-
te cursos y diplomados en diferentes niveles. En el 
2000, ya con capacitación, me incorporé al Grupo 
de Pronósticos, en el que permanecí varios años. 
Esa sección se encarga de vigilar las condiciones 
del tiempo y, en base a sus observaciones, elabo-
ra pronósticos tanto de la provincia como de los 
mares adyacentes, además de mantener orienta-

de la media nacional. Es el resultado de un desem-da a la población a través de los medios de comu-
peño profundo y riguroso por parte de los nueve nicación.
especialistas que atienden esa área. Nuestra ins-

-¿Cómo está organizado el Sistema Meteoroló- titución fue fundada en 1992 y durante varios 
gico tunero? años ha sido Vanguardia Nacional.

-Las Tunas posee estaciones meteorológicas en -¿Y qué hay con la superación? ¿La tienen en 
la cabecera provincial y en el municipio de Puerto cuenta?
Padre. Cada tres horas toman en tiempo real el 

-¡Siempre! Soy máster desde el 2012 y estoy por valor de las variables meteorológicas y lo envían 
comenzar un doctorado. Tenemos compañeros a para su análisis tanto al Centro Meteorológico Pro-
punto de culminar sus maestrías y otros están vincial como al Instituto de Meteorología. También 
inmersos en investigaciones. A eso se agrega que tenemos un grupo de Meteorología aplicada, con 
el Instituto de Meteorología planifica todos los técnicos en Agrometeorología, Informática y Comu-
años cursos y diplomados de actualización. Aquí nicaciones, Clima, Contaminación atmosférica y 
mismo, cada mes desarrollamos una reunión téc-en Red de estaciones.
nica porque constantemente surgen novedades 

-Descríbeme una jornada tuya en la institución que debemos conocer.
-En circunstancias ideales, de cielo despejado y -¿Tienen contacto asiduo con el Instituto de 

mar tranquila, llego temprano y participo en la Meteorología?
entrega de guardia junto con el director y los jefes 

-Todos los días, a la 1:00 pm, miembros de los de grupos. Allí nos ponemos al día de lo ocurrido 
centros provinciales asistimos a una videoconfe-en las últimas 24 horas y conocemos los pronósti-
rencia dirigida por Míriam Teresita Llanes, directo-cos para las próximas. A partir de ahí se proyecta 
ra del Centro Nacional de Pronósticos. En ese con-la faena, incluida la de las estaciones meteorológi-
texto cada territorio expone su situación y argu-cas. En el ínterin preparo mi comparecencia en la 
menta con análisis técnicos de las variables: direc-Televisión.
ción y fuerza del viento, rango de lluvias, estado 

-¿Son diarias esas presentaciones o dependen del mar… Es también una acción de superación.
del tiempo?

-¿Has participado en eventos meteorológicos 
-Desde hace 17 años grabo de lunes a viernes importantes?

un boletín corto para el canal TunasVisión. Lo 
-En el 2012 fui a un Congreso en México que me hago en vivo cuando hay amenaza de ciclón tropi-

reportó muchos conocimientos nuevos. He partici-cal, tormenta local severa u otra afectación. A la 
pado en otros, tanto de carácter nacional como Radio acudo también periódicamente. En tiempos 
internacional, auspiciados por la Sociedad Meteo-de fenómenos meteorológicos peligrosos o de ejer-
rológica de Cuba, en cuyos eventos teóricos se cicios militares debo informar sobre la situación 
presentan los estudios de mayor relevancia de los ante el Consejo de Defensa Provincial. La pobla-
dos últimos años. Varios de nuestros especialis-ción puede enterarse de los pronósticos mediante 
tas han concurrido a esos con resultados de inves-una aplicación que tenemos asociada a una línea 
tigaciones.telefónica.

-¿Cómo cambia tus rutinas la aparición de un -¿Se benefician las empresas tuneras con los 
huracán?pronósticos?

-¡Totalmente! La aparición de un organismo tropi--Les contratamos nuestros servicios, por ejem-
cal provoca que la Defensa Civil decrete fases de plo, a la que construye los parques eólicos al norte orientación en la medida en que aumente su inten-de la provincia. Allí necesitan saber el comporta- sidad. En la fase informativa el quehacer no es tan miento del viento y el estado del mar y nosotros le intenso, pero en la de alarma es para volverse aportamos esos elementos. A la Empresa Eléctri- loco. En mi caso, debo actualizarme constante-

ca la alertamos de los vientos sostenidos para mente para informar a los medios de difusión y al 
que desconecten a tiempo sus circuitos y eviten Consejo de Defensa Provincial. Permanezco en el 
daños. La Delegación Provincial de la Agricultura centro las 24 horas y en la oficina tengo una 
precisa de advertencias climatológicas que permi- mochila con ropa, cepillo y pasta dental, jabón… 
tan a sus dependencias planificar la mejor etapa Mientras dure el peligro no voy a casa.
para sembrar, cultivar y obtener la mayor cantidad -¿Cuáles son tus preferencias en momentos de alimentos. libres?

-¿Disponen de tecnología de avanzada para tra- -Te confieso que soy meteorólogo hasta en mis 
bajar? ratos libres. Mi trabajo constituye también mi 

-El equipamiento es de primera línea. Además, hobby y no me veo en otra profesión que no sea 
aquí contamos con conexión a Internet de banda esta. Pero me gusta departir con mis amistades, 
ancha, así como datos en los celulares, incluso leer a autores como José Saramago e Isabel 
creamos grupos de WhatsApp en los cuales com- Allende, escuchar música de Melendi y Buena Fe, 
partimos imágenes y datos en tiempo real, de ver filmes de acción, revisar mis redes sociales… 
manera que estemos al tanto de lo que ocurre en Por cierto, me escriben muchas personas, tanto 
nuestro sector y podamos transmitirlo. Accede- de Cuba como del exterior, agradeciendo la infor-
mos a información de los satélites y hasta nos mación que comparto.
nutrimos del radar de Puerto Rico y de los avisos -¿Qué es lo que más disfrutas de tu labor profe-del Centro de Huracanes de Miami. sional?

-¿Tiene reconocimiento el centro tunero a esca- -Todo. En especial disfruto el acto de servirle al 
la nacional? pueblo y mantenerlo orientado cuando un evento 

-Sí, mucho. En los últimos años nuestra efectivi- meteorológico peligroso amenaza su tranquili-
dad en los pronósticos del tiempo ha estado en dad. Ser reconocido por las personas en la calle y 
torno al 90 por ciento. Al cerrar la etapa de enero a recibir muestras de gratitud colma todas mis 
julio del 2020, llegamos al 93,7, rango superior al expectativas.

 

Pronosticando con Alexey
Por Juan Morales Agüero

A pesar de la situación epidemio-
lógica por la presencia del virus 

Con un nuevo rebrote del caracol SARS-CoV-2, en el territorio nacio-
gigante africano (CGA) y la captura nal no disminuye el enfrentamien-
de más de 18 mil 715 ejemplares to a este peligroso molusco por-
desde mayo del 2019 y hasta el que puede ser un agente contami-
cierre de agosto del presente año, nante de las larvas de Angiostrong-
en esta provincia se refuerzan las ylus cantonensis, parásito pulmo-medidas para disminuir las pobla- nar de las ratas; que también ciones del molusco, considerado 

causa en los humanos la menin-entre las 100 especies exóticas 
goencefalitis eosinofílica.invasoras más perjudiciales del pla-

Es oportuno que en esta época neta.
del año se extremen la búsqueda y Según destacó a 26 Reinier Gar-
captura de esta especie dañina cía Valverde, director de la Estación 
para la naturaleza y el hombre. Las Territorial de Protección de Plantas 
condiciones climatológicas actua-en el municipio cabecera, también 
les son proclives para su desarro-se realizan trabajos de control y ras-
llo y las recientes lluvias junto al treo en cada una de las entidades 
enyerbamiento de lugares inhóspi-del sector de la Agricultura por la 
tos contribuyen a su propagación.parte fitosanitaria y pecuaria, y 

hasta el momento no se reporta Ante el avistamiento del CGA, lo 
ningún caracol en las áreas agrope- más importante es no tener con-
cuarias. tacto físico con él sin protección y 

El reparto Velázquez, zona del cumplir con las orientaciones que 
municipio cabecera donde se ha evitan la infección.  Asimismo, se 
descubierto la mayoría de los CGA, debe notificar su presencia de 
se extreman las medidas con el fin manera inmediata a Sanidad Vege-
de impedir su proliferación. En este tal o al Centro Provincial de Higie-
sentido, las organizaciones de ne, Epidemiología y Microbiología. 
masas en cada comunidad, las 

Se hace imprescindible que la direcciones provinciales de Salud 
comunidad, con el apoyo de las Pública y la Agricultura, y otros orga-
autoridades sanitarias concernien-nismos implementan estrategias; 
tes, mantenga la vigilancia sobre entre ellas capacitación y talleres 
el animal que es muy poco percep-prácticos con el objetivo de enseñar 
tible en su primera etapa de vida.la manera correcta de capturarlos.

Nuevo rebrote del caracol 
gigante africano

La inclusión del científico puertopa-
drense Roberto Rodríguez Labrada 
como miembro Joven Afiliado de la 
Academia Mundial de las Ciencias es 
una noticia que llena de regocijo a 
este terruño.

Quienes sabemos de su apasiona-
da trayectoria no dudamos que será 
importante su labor durante los próxi-
mos cinco años en esta reconocida 
institución, con sede en Italia, que 
reúne a investigadores de los países 
en vías de desarrollo.

Graduado de Microbiología en la Uni-
versidad de La Habana, Rodríguez la 
mayor parte de su carrera la ha 
desempeñado en el Centro para la 
Investigación y Rehabilitación de las 
Ataxias Hereditarias en la provincia de 

Desde ese día supe que iba a estar Holguín. 
entre los mejores. Un jovencito estu-Todavía es el orgullo del "profe Var-
dioso, determinado, buen amigo, que gas"; el hombre al que siempre agra- sabe reconocer sus fortalezas y se dece los primeros pasos en el estudio encauza por ellas, pocas veces se 

de la Biología, cuando era apenas un equivoca en sus determinaciones. 
muchachito espigado que llegaba al Tampoco yo me equivoqué con 
Ipvce Luis Urquiza Jorge con los sue- "Bobby", como le decimos muchos 
ños en la mochila y unas ganas infini- desde entonces.
tas de crecer, como tantos a su alre- Él ejerce en el Centro de Neurocien-
dedor. cias de Cuba y en el 2019, a sus 38 

años de edad, recibió la Orden Carlos Alguna vez me confesó que le habría 
J. Fínlay, máxima distinción que otorga gustado ser periodista. Comentó 
el Consejo de Estado en el campo de entonces, que la mía era la profesión 
las investigaciones científicas.más linda del mundo y en sus ojos 

Además, ostenta varios premios de brillaba el regocijo del niño que corrió 
la Academia de Ciencias de Cuba, de por los pasillos de Radio Libertad. Y 
la Organización Internacional de Inves-me narraba de los ruidos y los sustos 
tigaciones del Cerebro y de la Socie-que lo habían marcado entre las con- dad Mundial de Trastornos del Movi-solas y los estudios de la antigua miento.

sede de aquella estación local que 
Son buenas noticias para los suyos, tanto quiere. que somos muchos. Tras ese resulta-

A ella volvió, hace poco tiempo, para do, lo sé, está el amor de su familia, 
intercambiar “al aire” de su trabajo de aplatanada en Puerto Padre, los des-
estos años. Pero no, él decidió ser velos de su esposa, científica como él 
científico. Me contó que por esa y, de seguro, la alegría de su niño; un 
manía de hablar rápido que le impedía pequeño que ama las pelotas, los jue-

gos y que en su vida irá sumando moti-tener una dicción precisa para estos 
vos para estar muy orgulloso de papá, menesteres y porque "las palabras no 
como nosotros.eran lo suyo", se le enrevesaban al 

decir y así, no se podía.  

Por Luz Marina Reyes Caballero
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Tinta 
fresca

A cargo de Juan Morales Agüero
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FRASES PARA LA ETERNIDAD

Nunca llegarás a tu destino si te pones a tirar piedras a cada    
perro que te ladre. 

              Winston Churchill (ex Primer Ministro británico)
                                                 

Nunca llegarás a tu destino si te pones a tirar piedras a cada    
perro que te ladre.

              
 

Winston Churchill (ex Primer Ministro británico)

Por Yelaine Martínez Herrera

INTERNETicias

Nueva Delhi, India.-  Una paloma se encuentra 
bajo arresto en esta capital, acusada de espiar para 
la vecina Pakistán. El diario The Times of India preci-
sa que, al ser capturada cerca de la disputada fron-
tera entre los dos países, el ave llevaba un anillo en 
una de sus patas en el que aparecen visibles algu-
nos caracteres. “Podría ser un código secreto”, dijo 
un funcionario de la Policía local, quien descartó 
que el animalito estuviera emigrando. Las aves no 
tienen prohibido volar entre uno y otro país. Aun así, 
la palomita fue sometida a Rayos X para determinar 
si portaba algo más sospechoso en el interior de su 
organismo, pero no encontraron pruebas. Se 
desconoce si podrá salir en libertad bajo fianza.  

     FLASHAZOS SOBRE LA FOTOGRAFÍA...
La fotografía fue inventada por el francés 

Joseph Nicéphore Niépce en 1826... En 1835 
el inglés William Fox Talbot desarrolló el prin-
cipio del negativo... En el primer retrato de la 
historia figura una persona lustrándose los 
zapatos en un bulevar de París, en 1839... En 
1855 George Eastman inventó el carrete foto-

gráfico, y, 14 años después, el francés Louis Ducos hizo la primera 
foto en colores... La instantánea más vista del mundo es el fondo de 
pantalla de Windows XP, obra de Charles O' Rear, donde aparecen las 
colinas del valle de Napa, en California... Hoy, cada dos minutos se 
hacen tantas fotos como en todo el siglo XIX... El 10 por ciento de 
todas las imágenes han sido tomadas en los últimos 12 meses...

El humoris-
ta norteame-
ricano Mark 
Twain alcan-
zó celebridad 
por sus res-
puestas agu-
das y simpáti-
cas. Cierta 
vez le pregun-
taron qué opinaba acerca del 
paraíso y el infierno. El autor de 
Huckleberry Finn respondió: 
“El paraíso lo prefiero por el 
clima y el infierno por la compa-
ñía”. En otra ocasión dijo acer-
ca de la vejez y la juventud. “Es 
mejor ser un escarabajo joven 
que una vieja ave del paraíso”. 
Al verlo prender un puro, un 
amigo le preguntó si tenía pen-
sado dejar el tabaco. Mark 
Twain contestó: “Dejar de 
fumar es muy fácil, yo lo he 
hecho más de 100 veces”. 

INGENIOSO  MARK  TWAIN

Comenzó la temporada 60 del 
béisbol cubano con una singula-
ridad inédita: no se permiten afi-
cionados en las gradas. Las 
razones son, esencialmente, 
sanitarias. En efecto, la situa-
ción epidemiológica provocada 
por la Covid-19 recomienda 
adoptar esta previsión para evi-
tar aglomeraciones y que la 
enfermedad se propague. Esta 
foto, tomada en los primeros 
años de la década de los 60 del 
siglo pasado, muestra un panorama diferente. Se trata del graderío del 
estadio Julio Antonio Mella en la época en que se estaba construyendo. 
Como se aprecia, carecía aún de techo, pero eso no impidió que los afi-
cionados lo repletaran. 

POSTALES TUNERAS

“Es difícil escribir la historia de cactus melancólicos…”, dicen encontramos a otros que han 
una ciudad sin mencionar los artí- versos del intelectual Carlos seguido sus huellas.
fices que moldean su rostro”, dice Tamayo, junto a otros autores. “A través de 50 creaciones 
Othoniel Morffis, presidente del Confluencia de artes, aplausos.   están representados 47 artistas 
Consejo Provincial de las Artes La primera gran exposición reali- tuneros de la vanguardia, desde 
Plásticas (CPAP). “Los hombres zada en la provincia desde que los que diseñaron un camino 
construyen ciudades y estas a empezó a hablarse de Covid-19 hasta jóvenes de la Asociación cambio retribuyen la esencia de resume la honra que generacio- Hermanos Saíz (AHS) y la brigada sus hijos”, afirma la crítica de arte nes de artistas tuneros profesan a de instructores de arte José Martí Iris Cruz. El salón Homenaje a mi 

su tierra, próxima a cumplir 224 (BJM). Hay una variedad de técni-ciudad, inaugurado en la institu-
cas y estilos, apareciendo la años, y a Rogelio Ricardo Fuentes, ción referida, capta ese aliento. 
escultura, la instalación, la pintu-a quien le fue conferida reciente-En la inauguración se escucha ra, el dibujo, la fotografía…”, mente la Distinción Por la Cultura un poema en voz de la actriz Lius- Nacional. explica Othoniel Morffis, el cura-mila Díaz, de Total Teatro: “¿Por 
dor.Al entrar al CPAP, nos recibe qué hacemos arte? Porque no 

Paloma “Hace más de cuatro décadas , de Rafael Ferrero. Muy podemos ni queremos dejar morir 
Ayuda llegué a Las Tunas, cuando era cerca se vislumbra , de lo que tenemos”. Y hasta la caco- Para los tuneros “De pura Cucalambé. Esta muestra es un 

una pequeña urbe. Soy afortuna-Armando Hechavarría, cuyas fonía nos suena hermosa por su bonito homenaje al Balcón de cepa”, como se nombra la obra de do por estar en los momentos fun-manos de metal parecen tocarnos mensaje. Luego, la melodía de la Oriente y a todos los que hemos Gustavo Polanco, es una exhibi-dacionales de varias instituciones el alma. Y así, junto a las obras de Orquesta de Cámara se cuela por entregado el corazón para su desa- ción necesaria. Los invito a descu-importantes como la hoy llamada estos fundadores del movimiento los poros. “La ciudad quería tener rrollo cultural”, afirma Rogelio brir en “ella” su terruño. escuela profesional de arte El escultórico tunero, ya fallecidos, un nombre, / no el de un corral de Ricardo.

El eco de mi ciudad 

pequeña. De madrugada, como las películas de misterio, pre seduciendo a la reflexión. “Represento en mi obra a la 
ella se levantó y allí, en medio de la sala, la masa “estaba mujer que, a pesar de los problemas, defiende su belleza 
como llamándome. Así que le puse dos tabaquitos por interior”.
boca, un pegote de nariz y modelé a mi manera”. Otra de sus pasiones es impartir talleres a los infantes, 

No sabe a qué hora volvió a acostarse, solo recuerda que pues estudió, además, Licenciatura en Educación en la 
no lo hizo hasta que vio terminada la obra. A la madre le dio especialidad de Instructor de Arte. “Cuando trabajo con 
mucha risa el fruto de su hija, pero contó la anécdota por niños llevo lo abstracto a planos sencillos, para que entien-
años y esa pieza fue guardada como un tesoro. dan las explicaciones. Es algo muy bonito que viví en el pala-

La progenitora, hoy toda una artesana, seguiría inspiran- cio de pioneros José Martí. 
do los pasos de Damayanti. A pesar de ello, a la hora de “Ese amor por la docencia me llevó a Venezuela, como 
escoger la especialidad tuvo que enfrentarse al machismo parte de la misión Cultura Corazón Adentro y, al regresar, de algunas féminas que le decían: “esa es una carrera para con experiencia acumulada, creé junto a mi esposo, el hombres”. Pero ella persistió y se graduó de escultora en la actor Luis A. Till, el proyecto comunitario Bolívar Corazón Academia de Artes Plásticas de la provincia. 

Adentro, que funciona en las petrocasas, donde vivimos”.
“Admiro la obra de Jilma Madera y Rita Longa, pues supie-

Ella se ha vinculado con diversas iniciativas como Muje-ron imponerse. De hecho, la última fue la máxima impulso-
res de fuego (dedicada a la cerámica artística), de la cual es ra del movimiento escultórico de esta provincia, que cobra-
fundadora, y el grupo de artesanos MirArte, que coordinó ría fuerza a partir de 1977, casualmente el año en que 

NA MUJER, dulce y afable como las almas buenas, durante años y alcanzó categoría nacional. nací”. Y yo me sonrío porque no creo mucho en las casuali-
esculpe sus sueños en Las Tunas, Capital de la Escul- dades. Además, ha practicado el arte en miniatura y en pequeño 

tura Cubana. En su creación exterioriza el universo femeni- Sin embargo, confiesa su melancolía al saber que aquello formato, insertándose en eventos dentro y fuera de la pro-
no, los sentimientos, esa lucha constante contra los este- que una vez la enorgullecía, el epíteto de Capital de la vincia. Sus obras forman parte de colecciones instituciona-
reotipos, la violencia, el dolor… En una manifestación Escultura Cubana, no se honre como merece en la actuali- les y privadas en Cuba y otros países. Ha sido premiada en 

dad. “Todo en la vida requiere cuidado. No podemos llenar repleta de hombres, Damayanti Mena Escalona se abre varios concursos y tampoco escapan de su destreza la rea-
al Balcón de Oriente de esculturas y que se destruyan a los lización de murales, performance, pinturas, dibujos, foto-camino, creando siluetas con un sello muy propio.
tres años. Los artistas necesitan apoyo, incluido de las grafías, diseños de vestuario y escenografía.  Será porque para ella “la escultura es más que lograr volú- máximas autoridades. La Isla en peso, obra de mi autoría menes con diversos materiales, es embellecer la existen- Con la sensibilidad de una mariposa, ha captado la poe-que doné y fue emplazada en la Bienal de Escultura del 

cia, desnudar el alma y ponerla al descubierto”. Le parece sía del gesto y el movimiento. El secreto lo resume así: “El 2011, se está cayendo a pedazos y ni siquiera se terminó 
sublime “tomar la materia, acariciarla y darle vida”. creador es como una embarazada que sueña cómo será la por falta de materiales. Igual suerte corre la mayoría de las 

criatura que lleva dentro, la imagina de mil maneras, hasta Como un hechizo, quiso el destino que cuando apenas piezas realizadas en ferrocemento de esta ciudad”.  
que una de ellas le enamora y surge. Doy gracias a Dios de tenía 8 o 9 años de edad su mamá llevara un pedazo de Pero ella vence las decepciones, desde ese arraigo artís- ser artista”.                                                       (Y.M.H.)barro a casa, con el fin de hacer un busto del padre de la tico en el que la figura femenina se erige protagonista, siem-

 
Damayanti y su pasión tridimensional 
 

U

La muestra se compone de 50 obras de artistas tuneros de la vanguardia. 

Fo
to

: R
ey

na
ld

o 
Ló

pe
z 

P
eñ

a



Las Tunas, viernes 18 de septiembre del 2020

DEPORTIVAS

7

Por Indira Pileta Rodríguez (ACN)
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En lo que va de año la Empresa 
Eléctrica de Las Tunas ha ahorra-
do al presupuesto del Estado 
poco más de 10 millones de 
pesos convertibles, con la gene-
ración de energía fotovoltaica 
acoplada al Sistema Electroener-
gético Nacional.

Manuel Antonio Alomá Magari-
ños, director de la Unidad Empre-
sarial de Base Centrales Eléctri-
cas con fuentes renovables de 
energía en la provincia, dijo que 
su generación es estratégica El director afirmó que durante el Alomá Magariños aseguró que 
para el país porque, además del octavo mes del calendario la gene- la electricidad que se obtiene en 

ración se comportó al 115 por ahorro económico, reduce el con- esos enclaves es empleada en 
sumo de combustibles fósiles y ciento y el plan anual se cumple al esas mismas localidades y que el 
la emisión de gases contaminan- 76 por ciento, lo que representa horario de máxima generación 

un considerable aporte en la tes al medio ambiente. En el está comprendido aproximada-obtención de energía eléctrica en caso específico del dióxido de mente entre las 11:00 de la maña-Las Tunas, provincia ubicada carbono, hasta la fecha la cifra na y las 3:00 de la tarde.entre las que no reportan sobregi-se redujo en más de 10 mil tone-
Enfatizó el directivo en el efecto ros en el servicio.ladas.

positivo para el ahorro por concep-Se cuenta aquí con cuatro par-Explicó que en agosto el territo-
to de pérdidas eléctricas, que ques de energía solar ubicados en rio economizó más de 600 tone-
representa el hecho de que la los norteños municipios de Puerto ladas de carburantes en la pro-
corriente se obtenga en el mismo Padre y Manatí. Tres de ellos tie-ducción de electricidad, mientras 

nen una capacidad de generación lugar donde se consume, lo que en lo que va de año el ahorro 
de 2,2 megawatts, mientras el reportado asciende a cuatro mil contribuye, además, a una mayor 
cuarto produce 4,4, especificó.553 toneladas. eficiencia energética.

Energía fotovoltaica, 
un ahorro a la economía 

Más de siete mil habitantes se cuando se consumieron unos 
beneficiarán como parte del pro- 320 litros de combustible diésel 
yecto de rehabilitación de redes para asegurarles el servicio a los 
hidráulicas que se realiza en el pobladores del lugar mediante el 
reparto Las Margaritas, ubicado tiro en pipas.
en el municipio cabecera. Ruiz Gómez afirmó que un pro-

El ingeniero Daniesky Ruiz yecto similar se acometerá en el 
Gómez, director de Inversiones reparto Pena, ubicado igualmente 
de la Delegación de Recursos en la capital provincial, una vez 

que se concluyan las acciones en Hidráulicos de la provincia, dijo 
que el proyecto está valorado en  el área en que hoy se trabaja. Sub-

rayó que esa inversión ascenderá 200 mil pesos y abarcará alrede-
a más de 80 mil pesos, beneficia-dor de dos kilómetros, donde se 
rá a unos 14 mil habitantes y colocarán tuberías de 90 milíme-
debe concluirse antes de que fina-tros.
lice el presente año.Explicó que debido a lo irregular 

Especificó el directivo que el del terreno y para garantizar que 
financiamiento para esas trans-el agua llegue a la mayor cantidad 
formaciones procede de un crédi-de personas posibles, la obra 
to de 25 millones de pesos conce-incluye otras tuberías de mayor 
dido a Las Tunas por el Fondo de diámetro que funcionarán como 
la Organización de Países Expor-expreso, en aras de llevar un 
tadores de Petróleo.mayor volumen del líquido y ase-

Aseveró que aquí se ejecutan gurarse así de que las zonas de 
otras acciones con ese presu-más altura también lo reciban.
puesto como el drenaje exterior Precisó que Las Margaritas no 
del estadio Julio Antonio Mella y la es de los repartos con situacio-
planta potabilizadora del munici-nes más críticas en el abasto, 
pio de Jesús Menéndez y del pero tiene meses con grandes 
poblado de Delicias.afectaciones como abril pasado, 

Mejoran redes para 
el abasto de agua 

Por Indira Pileta Rodríguez (ACN)

en ti, que te tuvieron fe toda la estaba a un out de perder, “argo- entre nosotros mismos, pero no es 
llado”, como decimos en el argot lo mismo, y a raíz de eso viene esto vida. Cuéntame de esos que no te 
beisbolero, y cuando salió el bata- que está pasando.abandonaron nunca.
zo fue algo difícil de explicar. Muy Yo no le llamaría un mal comien-Hay muchas personas a las que 
contento, muy contento con la zo, porque nosotros llevamos tres tengo que agradecerle mucho. 
conexión. años ya en el podio y siempre Ante todo, mi familia: mi madre, 

Aunque ahora es uno de los pila- hemos perdido los primeros jue-mis hijos, mi esposa, que me apo-
res del equipo que ha ido consoli- gos. No estamos preocupados, lo yan todo el tiempo. En conversacio-
dando Pablo Civil, para Larduet las que sí tenemos que ocuparnos de nes que teníamos decíamos que 
cosas nunca fueron sencillas. elevar nuestro nivel de juego y que por qué yo no podía llegar a un Equi-
Durante muchos años, el colom- nos vean como lo que somos, un po Cuba, si ya tenía igual o mayor 
biano debió esperar una oportuni- equipo que ya fue campeón y que calidad que otros jardineros que lo 
dad que parecía no llegar nunca. lleva tres años consecutivos entre habían integrado anteriormente.

los tres mejores.En esa época, hombres como También le debo mucho a mis 
Una vez que un grupo de pelote-Osmani Urrutia, Yordanis Scull, compañeros. Ahí está por ejemplo 

Henry Urrutia, Andrés Quiala o ros ha sido campeón solo puede Andrés Quiala, uno de los jardine-
Jorge Yhonson ocupaban los pues- pensar en repetir y, en tu caso, ros más completos por muchos 
tos titulares en los jardines y no después de conseguir tantos éxi-años en la pelota cubana, pero que había otra opción que esperar. tos, solo esperamos que consigas nunca lo han tenido en cuenta para 

otros. ¿Cuáles son los objetivos Ahora, asentado como titular nada. Ha sido un pelotero olvidado 
de Las Tunas y de Larduet en esta indiscutible -e indiscutido-, Lar-UANDO salió la conexión, el Por eso la producción de largo a la hora de hacer cualquier equipo 
temporada?lanzador Géyler Gracial miró metraje es apenas un adorno acce- duet recuerda cómo fueron la a eventos internacionales, nunca 

apenas un instante a lo profundo sorio en su arsenal de opciones paciencia y la confianza en sí Este equipo tiene mentalidad han mirado su gran rendimiento 
mismo sus grandes aliadas para del jardín izquierdo y eso le bastó ofensivas, aunque sea imposible ganadora, ya no somos sotaneros dentro del terreno.
vencer la ansiedad.para comprender: no había manera resistirse a la atracción que ejerce como antes, sino un equipo gana-Muchos otros compañeros que de que no fuera jonrón el batazo un buen jonrón, no por gusto consi- dor. Lo hemos demostrado en Fueron momentos muy difíciles, hemos tenido a lo largo de los que acababa de salir del madero derado la joya de la corona en el estos tres últimos años y anterior-muy duros, sentado ahí casi todo años y hemos podido mirarnos en de Yuniesky Larduet Domínguez, el juego de béisbol. mente también: solo nos faltaba el el tiempo, esperando mi momento. su espejo, como Joan Carlos pelotero cubano que más ha demo- empujoncito final y lo dimos.Tuve que ser muy paciente para Atrapados por esa fuerza gravita- Pedroso, Osmani Urrutia, Dánel rado en pegar su primer cuadran- sobreponerme a todo eso.cional, nos llegamos a la casa de De mí la afición puede esperar Castro, que son peloteros de pri-gular, pero que el domingo anterior los Leñadores para indagar en siempre el mejor esfuerzo, mucha Creo que sacrificaron mis mejo- mer nivel en el país y tuvimos la en el “Mella” dejó al campo a Maya- torno a la sui géneris relación de entrega para ayudar al equipo a res años y en todo ese tiempo oportunidad de aprender de ellos, beque con un bombazo que podría Yuniesky Larduet con los batazos mantenerse en los lugares cime-nunca me dieron la oportunidad de tenerlos todos los días en el haber firmado el mismísimo Joan de vuelta completa.  ros.que sí tengo ahora. Pero bueno, equipo. Siempre fueron la bujía ins-Carlos Pedroso. Hace solo unos días te escuché eso ya es pasado y jugando es ¿Te atreves a dar un número, piradora para nosotros y por suerte Se trata del hombre que acumuló decir que habías hecho énfasis en como se hace el pelotero. Ahora una cifra de jonrones este año?todavía tenemos a Dánel, que es el 11 temporadas y más de mil 500 solo pienso en seguir aportando la fuerza y que ibas a dar varios único que queda de aquellos llama- (Risas) No, no, no… el jonrón sim-apariciones en el plato sin bambi- todo lo que pueda el equipo, hasta jonrones este año… dos “Mosqueteros”. Sigue jugando plemente sale. Nosotros de una nazos, hasta que en la temporada que Dios quiera. y mira el rendimiento que todavía El secreto es que aumenté mi forma jocosa, para darles un poco 2017-2018 consiguiera el primero, masa corporal y las conexiones Jugando todos los días has teni- tiene. más de dinámica a los entrena-en Artemisa, si bien fue dentro del están saliendo con más fuerza. do una evolución impresionante: mientos, que son tan duros, está-Y claro, están todos los entrena-

terreno. Ya el año anterior sumó Esa conversación era en tono de de estar sentado en el banco a ser dores que he tenido desde la infan- bamos conversando con Andrés broma, aunque la verdad es que otros dos, por lo que el de hace Campeón de Cuba e integrar el cia, desde la base hasta la Serie Quiala y diciendo que iba a dar me siento un poco más fuerte. unos días es el cuarto de su carre- Equipo Nacional. ¿Cómo has vivi- Nacional. Siempre me inculcaron cinco o más jonrones este año. 
Pero bueno, el jonrón no es algo ra. Son datos buenos para ilustrar do estos últimos años que han que debía esforzarme, porque Ellos dicen que yo no tengo fuerza y que se busca, sino que sale. Y si lo exótico de su más reciente vue- sido tan buenos para ti? tenía muchas cualidades como por eso les di ese número. (Risas)llega, pues bienvenido sea. Yo lo lacercas, pero que para nada defi- Todo eso es fruto del trabajo dia- pelotero, pero tenía que explotar- Pero, de todas maneras, yo pien-que no pienso es descuidar mi fun-nen al pelotero nacido hace 35 rio, del esfuerzo y el sacrificio que las. Eso es lo que he hecho.ción como primer bate, que es la so que todo el que ha retado a Lar-años en el municipio de Colombia. la gente no ve. (Que pudiera llegar Regresando al presente, el equi-de embasarme. Nunca voy a renun- duet se ha encontrado con que a un Equipo Cuba) es algo que se Larduet es ahora mismo uno de po ha comenzado con algunos pro-ciar a mi juego, porque el día que lo puedes superar los retos…esperaban muy pocas personas.los tres mejores primeros bates blemas, con un inicio un poco len-haga dejaré de ser yo. Eso es lo Yo he sido toda mi carrera un Uno como atleta siempre tiene el del béisbol cubano y no necesita to. Por suerte el batazo tuyo sirvió que más disfruto y lo que más trato 

bateador de líneas cortas, que de cuidar.pegar jonrones para cumplir a la anhelo de llegar a una Selección para ganar un juego a Mayabeque 
machuca mucho la bola, pero Nacional y cuando vi que me inclu- y evitar males mayores.perfección con lo que de él espera Pero es innegable que decidir un ahora en los entrenamientos las yeron en la preselección me dije el mentor Pablo Civil. El veloz jardi- juego con jonrón, dejar al campo No es que el equipo haya comen-
conexiones han salido más fuertes que si ya estaba ahí podía llegar a nero central tunero viene de tres al rival, es algo que se disfruta zado lento, lo que pasa es que 
e incluso he aumentado considera-integrar el equipo. Luché muy fuer-campañas consecutivas sumando mucho. Y en tu caso fue la primera estos son los primeros partidos 

te ahí y al final lo logré. blemente de peso: de mis 73, 74 vez. ¿Cómo fue ese momento, qué contra otros rivales, porque no tuvi-al menos 100 jits y 20 bases roba-
kilos, subí a 85. Pero sí, cómo no, sensaciones tuviste? mos la oportunidad como otros Quizás sea cierto que pocos lo das: 121/23 en la Serie 57, 
siempre me ha gustado enfrentar años de topar con provincias veci-esperaban, pero siempre hubo per-132/33 en la 58 y 104/21 en la Fue algo muy emocionante, por la 
los retos. Este es uno más.nas. En el entrenamiento jugamos sonas que confiaron por completo manera en que sucedió. El equipo pasada. 

Un “slugger” llamado Larduet

C

Yuniesky Larduet le da la vuelta al cuadro tras dejar al campo a Mayabeque con su primer jonrón 
de la temporada.

Por Dubler R. Vázquez Colomé



Texto y foto: Luz Marina Reyes Caballero

El centro integral porcino Santo año anterior, y alcanzar unas 400 propia alimentación de los cer-
toneladas de carne de produc-Domingo, ubicado en el munici- dos”.
ción total. Todo, gracias a varias pio de Puerto Padre y pertene- Sin embargo, todas esas nove-

ciente a la Unidad Empresarial de estrategias que incluyen el incre- dades por sí solas no aseguran el 
Base (UEB) Tecnoazúcar Las mento de las reproductoras, el máximo desarrollo porcino en el 
Tunas, se encamina por revertir completamiento de los especia- “Santo Domingo”; mucho incide 

listas, técnico y veterinarios; ade-cada una de sus inversiones con el interés y la abnegación de quie-
más de sistemas tecnológicos un aprovechamiento al máximo nes allí laboran.
en la maternidad y la preceba, lo de las potencialidades. Tal es el caso de Roxana Peña cual eleva el flujo productivo”. Su colectivo conoce la prioridad Mederos, veterinaria del Área de 

Las más de 400 reproductoras y actual y no se amilana en el Maternidad, quien opina que “la 
quehacer con el firme propósito los 26 sementales aportan aproxi- atención de los criadores resulta 
de contribuir a la producción de madamente unos seis mil 400 vital para el crecimiento de los 
alimentos desde la sustitución cerditos cada año, los cuales “lle- recién nacidos y su salud no solo 
de importaciones. Todo ello, recu- depende de la administración de gan a la preceba con siete kilos, a 
perando la inversión del inmue- medicamentos, sino además, la ceba con 21, y así hasta llegar 
ble a favor de la calidad de su ges- del cuidado, la vigilancia y la al peso promedio para la comer-
tión, en tanto su aporte fortalece entrega del personal”.cialización que es de unos 85 kilo-
el autoabastecimiento alimenta- gramos. Aquí está presente el A este criterio se suma Celiano 
rio del sector azucarero. Romero, navero del local. “El ciclo completo de producción”, 

En diálogo con 26, Anisleydis área siempre debe permanecer notifica Leandro Hechavarría 
Partido, especialista de calidad en buenas condiciones y limpia Pupo, técnico veterinario.
en Tecnoazúcar, confirma las pro- para evitar las enfermedades en Además del pienso de la indus-yecciones. “Una vez implementa- las crías. Nuestra ocupación es 

tria que reciben en esta unidad do el Sistema de Gestión de la constante, por eso tenemos favo-
elaboran comida alternativa con Calidad en los procesos de la rables resultados, los cuales vehículos al entrar a la instala- con 32 trabajadores y una masa la utilización de yuca, miel y resi-UEB, en este centro se realizó un acompañan los esfuerzos de la ción y de las lagunas de oxida- total porcina de cuatro mil 445 
duos de pescado a fin de contri-diagnóstico según el manual de entidad al realizar las inversio-ción. Al mismo tiempo laboran en animales. Las producciones se 

crianza porcina y de bioseguri- buir a una alimentación más com- nes”.la cimentación de las fosas sépti- destinan al balance nacional y el 
dad. A partir de sus resultados pleta. “Respecto a ello -anuncia cas, los viales de transportación resto al autoconsumo del sector. Mucho queda por hacer en 
buscamos soluciones a las no el técnico veterinario-, dentro de y ya está en etapa de terminación materia de perfeccionamiento, Con un sobrecumplimiento en conformidades. las perspectivas está el desarro-la nave de cuarentena”, explica pero los trabajadores de esta uni-los propósitos, afirma su director 

“El plan inversionista se ha per- llo acuícola en las distintas lagu-la especialista. dad cada día se esmeran y sien-Ricardo Cruz Suárez, “el plan de 
filado hacia esas dificultades, y nas de oxidación de la entidad, lo ten como propia la necesidad del Este establecimiento, uno de entrega mensual es de unas 19 
se ejecutan la construcción de un país de incrementar la produc-cual cerrará ciclo también, pues los más grandes a nivel nacional toneladas y para este año se 
badén para la desinfección de los ción de alimentos.dentro del sector Azcuba, cuenta prevé casi duplicar las cifras del serán utilizados los peces para la 

Contribución al programa de desarrollo porcino 

A pesar de que en estos últi-
mos meses se han implementa-
do medidas con el fin de ampliar 
la masa de ovinos, caprinos y 
otras especies, la Empresa Pro-
vincial de Ganado Menor (Ega-
me), ubicada en esta provincia, 
se ha visto seriamente afectada 
por la falta de alimento animal. 

Los resultados correspondien-
tes al primer semestre del año 
no han sido muy halagüeños. 
Aun cuando en este sector se 
prioriza la sustitución de impor-
taciones y se aumentó significa-
tivamente el precio de compra a 
los ganaderos, los índices de 
entrega todavía no alcanzan sus 
planes; hasta la fecha solo se 
logra el 84 por ciento de cumpli-
miento. 

Todavía se deben unas 70 tone-
ladas de las 203 pactadas y es 
debido, sobre todo, a la sequía 
que impacta al territorio y al défi-
cit de comida animal por la 
deuda en la entrega de pienso, 
lo cual influye de manera directa 
en los compromisos.

A todo ello se unen la actual 
situación epidemiológica por la 
Covid-19, que afecta al comer-
cio exterior, y la falta de combus-
tible. No menos importante 
resulta el brote de enfermeda-
des en estas especies que no se 

cialistas las favorables condicio-Es preciso, además, ratificó el pudo controlar por la ausencia 
nes climáticas de este período directivo, “fortalecer el trabajo de varios medicamentos, entre 
contribuyen al crecimiento de los para garantizar la sustitución de ellos, antiparasitarios. 
pastos, con lo cual se garantiza importaciones, pues durante El ingeniero agrónomo Julio 
el alimento animal. varios años a esta provincia la César González Cruz, director 

distingue su gestión de excelen- Ampliar la masa de los carne-general de la Egame en la pro-
cia en la comercialización de ros sigue siendo la prioridad en vincia, detalló que en la actuali-
carne a diversos polos turísticos este sector tunero, aunque per-dad, gracias a las recientes pre-
del país”.  sista la escasez del pienso; mien-cipitaciones, hay una ligera recu-

tras tanto, se avanza en los En los próximos meses se peración. “En el mes de agosto 
pagos actualizados a los pro-prevé un aumento significativo la entidad pudo cumplir el plan y 
ductores, incentivo que también de las crías ovinas, caprinas y de pensamos asegurar los encar-
respalda el desarrollo ganadero. conejos, pues según los espe-gos de septiembre”. 

Escasez de pienso afecta 
producciones de ganado menor

Incrementar las exportaciones, 
reto impostergable

Texto y foto: Ana Iris Figueredo Torres

Texto y foto: Luz Marina Reyes Caballero

La presencia de la Covid-19 Martínez hizo referencia al 
en el país ha echado por tie- comportamiento de las pro-
rra muchos de los planes pre- ducciones y comercialización 
vistos para impulsar la eco- del carbón vegetal, controlado 
nomía de la nación. El muni- por la Unidad Empresarial de 
cipio de Amancio trazó gran- Base Forestal y Flora y Fauna, 
des proyecciones, teniendo que reporta un ligero atraso 
en cuenta sus rubros expor- por déficit de combustible.
tables, que también fueron 

Dijo, que la Unidad Empresa-afectados. Así lo refiere Mag-
dey Reyman, coordinadora rial de Base Pesca Guayabal, 
de objetivos y programas que pretende fomentar los ingre-
atiende la esfera económica. sos en divisa.  En el mes de 

agosto exportó pescado con-"Amancio" dispone entre 
sus rubros exportables del gelado con perspectivas de 
ron que produce la fábrica lograr otros envíos a partir de 
Sevilla, la cual es controlada la captura de la angula.
por la Empresa de Servicios 

Cuba necesita de la disposi-a la Agroindustria Azucarera 
ción e iniciativa de quienes (EsAzucar). A ello se suma la 
trabajan diariamente por el exportación de la miel de abe-
progreso de su economía, ja, tarea que se cumple al 
seguros de que con el esfuer-58,4 por ciento, junto a sus 
zo de todos, sí se puede y sal-derivados como cera y propó-
dremos adelante.leo.

La atención veterinaria ha permitido la disminución en las cifras de muerte animal.
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